

¿ES UN ESTUDIO HISTÓRICO SOBRE LOS JESUITAS?

Julio Jiménez B., s. j.

Hace poco el Sr. Sergio Fernández L. (- F.) ha publicado un extenso artículo titulado: *La Compañía de Jesús de Pablo III a Pablo VI*¹. Un título así da para todo; y en el cuerpo del artículo hay también de todo, entremezclado, repetido y amontonado, un poco al azar. No se ve claro —ni tampoco se cuida de declarar— el plan ni el intento, ni siquiera el “género” del artículo. Con todo, atendiendo a lo que toma el mayor espacio, parece que el tema principal son las expulsiones y la supresión de la Compañía de Jesús en el siglo XVIII, y sus explicaciones y motivos —aunque empezando según el bernaciano “ab ovo” y concluyendo con ciertos avisos que ha creído apropiados, objetivos y de actualidad—.

Como el artículo ha sido publicado en una revista seria de historia, hay que suponer que no ha de tratarse de algún escrito de propaganda o ataque, ni de un desahogo personal, ni siquiera de un enunciado privado de situaciones presentes —como podría darse en periódicos o revistas de otra índole—. En una revista que se preocupa de histórica y sería, no puede caber nada de eso: su dirección misma no podría, sin rebajarse, haber acogido el artículo si no se lo hubiera presentado como un estudio histórico hecho en debida forma, con método crítico apropiado y que, por lo mismo, alcance cierto valor científico. No sólo hay derecho a suponer eso; sino que, mientras no se pruebe lo contrario, es a eso a lo que hay que atenerse: y así,

eso tendrá que ser lo que exijamos al examinar dicho artículo².

Por lo demás, eso mismo es lo que parecerá dar a entender las claramente buscadas apariencias eruditas de chumbetea, y lo que declaran algunas publicaciones concordantes que han informado sobre él. Pese a ser éstas más bien dilirambos —que no han de tomarse por juicios responsables ni bien fundados—, sirven al menos para mostrar cuál es el concepto en que pretende ser tomado, o la impresión que intenta causar, o al menos la que de hecho, tal como se presenta, viene a producir en un lector desafiado o falso de medios de control.

Ahí, la noticia —si no oficial, siquiera más o menos “oficial”— insertada en la prensa diaria acerca de ese fascículo del “Boletín”, declara que dicho artículo de F. “constituye un increíble alarde de erudición y un esfuerzo notable por sintetizar la brillante a la vez que loreneciente existencia de la Compañía de Jesús a través de la historia”. Y el feriano H.D.A., por su parte, lo declaraba una exposición “compuesta de documentos irrefragables”, que “produce vértigos” y sugiere las reflexiones de que “la fabulosa Compañía de Jesús sigue una línea tal que evoca al Anti-Cristo, prepara el Juicio Final y sólo le falta, acaso

¹ Por lo mismo, quiso no claro que en los vances a doblar el campo histórico, hacia este escritor de tonalidad que F. se permite sobre todo al final de su artículo —igual a lo mucho que también podría permitirse respecto a él—.

² Cf. “El Mercurio”, domingo 2 de junio de 1968, p. II, noticia titulada “Boletín de la Academia Chilena de la Historia”. Es éste que esa noticia se publicó en la prensa más cosa han sido corriendo, ya redactada, por los miembros interinos en dar a conocer la portada de la revista, e con sólo sucesivas modificaciones.

¹ En el “Boletín de la Academia Chilena de la Historia” 35 (1967, II, n. 27) 28-128. Hay apartado. Pese a lo feo, dicho fascículo sólo parece haberse publicado hace poco; cf. infra, nota 3.

¿Es un estudio histórico sobre los jesuitas? [artículo] Julio Jiménez B.

Libros y documentos

AUTORÍA

Jiménez Berguecio, Julio, 1908-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1968

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

¿Es un estudio histórico sobre los jesuitas? [artículo] Julio Jiménez B.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)